
مناقشة من يقول يجب حسن الظن بالراوي من غير
جزم

3- ومنها قولهم: إنما يجب حسن الظن بالراوي من غير جزم لأن الله يقول في الحديث القدسي: { أنا عند ظن عبدي بي
فليظن بي ما شاء } ولقوله تعالى: { إنِ بعَضَْ الظن إثِمٌْ } ولم يقل: كل الظن. فيقال: هذا مما لا صلة له بما نحن فيه.     

أما ظن العبد بربه وأمره بإحسان الظن. فذلك فيما يعامله به من الجزاء في الدارين، ولا شك أن الله قد حجب عن العبد
ما هو فاعل به في دار الجزاء، فأمر بأن يحسن الظن بربه، ليحمله ذلك على الرجاء الذي يستلزم الجد في الطاعة، ليتحقق
ما ظنه به .       أما قوله تعالى: { إنِ بعَضَْ الظن إثِمٌْ } فسياق الآية في ظن المسلم بأخيه أنه اغتابه أو حسده، أو رام له
شرا ، ونحو ذلك مما ينقله الوشاة لقصد إثارة العداوة والبغضاء، مع أن أكثره لا صحة له، ولكنه قد يسبب سوء الظن من
المسلم بأخيه، فأمر المؤمنون بتجنب كثير من هذا الظن الذي يثير الشحناء والتقاطع بين المسلمين. وليس في الآية أمر

ببعض الظن أصلا .


